

ASOCIACION PUERTORRIQUEÑA PRO BIENESTAR DE LA FAMILIA
Calle Arzuaga 166 - Apartado 21051
Río Piedras, Puerto Rico 00928

APUNTES SOBRE LA ASOCIACION PUERTORRIQUEÑA PRO BIENESTAR DE LA FAMILIA
Por: Carmen A. Parrilla, Supervisora de Area
Octubre de 1969

La Asociación Puertorriqueña Pro Bienestar de la Familia es una asociación privada de carácter no pecuniario. Así está inscrita en el Departamento de Estado del Gobierno de Puerto Rico.

ORIGEN

Surgió en el 1954 como un desarrollo de la Asociación de Estudios Poblacionales que fue organizada en el 1946 por un grupo de prestigiosos puertorriqueños (profesores universitarios, demógrafos, hombres de gobierno y ciudadanos particulares) preocupados por el rápido crecimiento poblacional de la Isla. Por esta razón el objetivo de dicha Asociación fue estudiar a fondo el problema demográfico de Puerto Rico y divulgar los resultados de sus estudios para conocimiento de toda la ciudadanía. Esta Asociación no tenía entre sus fines, sin embargo, el llevar a cabo un programa de servicio directo para atacar el problema. Descansaba en el Gobierno por la realización de esta actividad. Como el Gobierno no se responsabilizó por estos servicios directos, la Asociación Puertorriqueña de Estudios Poblacionales, se vio precisada a establecerlos.

Al convertirse en el 1954 la Asociación de Estudios Poblacionales en la Asociación Puertorriqueña Pro Bienestar de la Familia, amplió su programa. Sus objetivos incluyeron, como medida fundamental, el desarrollo de un programa de servicios directos dirigido a contribuir a la solución del problema poblacional de Puerto Rico.

OBJETIVOS

Podemos enumerar como objetivos principales de la nueva Asociación los siguientes:

1. Crear conciencia en la comunidad puertorriqueña sobre la existencia de un serio problema de sobrepoblación y sobre la necesidad de la planificación de la familia como el medio más eficaz para lograr una paternidad responsable, principalmente en las familias de los más bajos niveles económicos y educativos que son las que se multiplican con mayor rapidez.
2. Reducir el alto índice de natalidad en Puerto Rico

Este programa ha venido operando a través de tres fases principales:

1. Educación y orientación pública utilizando además de entrevistas individuales todos los medios posibles tales como libros, folletos, trabajos mimeografiados, hojas sueltas, conferencias, foros, charlas, televisión, radio, películas, cartelones, etc.
2. Servicios directos a las familias elegibles que deseen y soliciten estos servicios, entre los cuales están: examen pélvico y citología y distribución de métodos contraceptivos.
3. Investigación científica para probar la efectividad y aceptabilidad de los métodos contraceptivos en uso.

ESTRUCTURA

La Asociación está gobernada por una Junta Directiva electa anualmente mediante voto secreto en ocasión de la Asamblea Anual de la Asociación. La actual Junta está compuesta por 37 miembros de los cuales una tercera parte representa a la pobreza. Esta Junta traza la política y las normas de la Asociación, examina informes de trabajo y formula recomendaciones.

El Director Ejecutivo es el funcionario remunerado de más alta jerarquía. Tiene a su cargo la dirección del programa y responde a la Junta Directiva por la ejecución del mismo. Para esta labor el Director Ejecutivo (Directora en la actualidad) cuenta con un cuerpo de empleados que incluye:

- Sub-Director Ejecutivo
- Administrador
- Director Médico (jornada parcial)
- Supervisor Médico del Proyecto
- Supervisor General
- Director de Estadísticas
- Director de Educación
- Escritora (jornada parcial)
- 6 supervisores de distrito
- 39 supervisores de área y 2 ayudantes de supervisores
- 60 recepcionistas (26 de tiempo parcial)
- Un cuerpo de secretarías en la Oficina Central y en oficinas de distrito

La Asociación cubre 60 de las 76 municipalidades de la Isla. Para fines de supervisión, los 60 pueblos que atiende la Asociación se han dividido en seis distritos, cada uno atendido por un Supervisor de Distrito y 39 áreas con un supervisor local en cada área y dos ayudantes para las áreas mayores. Los 16 pueblos restantes comprenden la Región Noreste que está atendida por el Departamento de Salud, para fines de planificación familiar.

RECURSOS

Desde el 1956 hasta el 1965, la Asociación se sostuvo económicamente gracias a la aportación generosa del millonario y filántropo norteamericano, Sr. Joseph Sunnen, de San Luis, Missouri. Su donativo constituyó casi el total del presupuesto de la Asociación durante esos años. El resto de los ingresos necesarios para el programa provenían de los escasos donativos de empresas puertorriqueños y del pago de cuotas por los miembros de la

Asociación en la Isla. En los primeros años algunos de los beneficiarios de servicios quirúrgicos contribuían a los gastos de sus servicios.

A partir del 1966, el programa se ha sostenido económicamente con fondos federales asignados por la Oficina de Oportunidad Económica de Puerto Rico, y una aportación de la Asociación, según requisito de la Ley de Oportunidad Económica para sus Agencias delegadas. En este año de 1969 en que el presupuesto aprobado por la OOE es de \$750,000 dólares, la Asociación tiene que aportar el 20% de esa suma ya en efectivo, ya en especie.

Además de recursos económicos, la Asociación ha recibido ayuda valiosísima en términos de recursos humanos. Los servicios voluntarios de que se ha beneficiado la Asociación durante sus años de operación han constituido la espina dorsal del programa. A la gestión de la Junta Directiva, que está compuesta por voluntarios y a la cooperación de miles de líderes voluntarios en la Isla se deben principalmente los éxitos obtenidos por el programa, en cantidad y calidad.

LOGROS

La Asociación ha obtenido grandes logros. Un programa que en sus primeros tanteos estuvo limitado a San Juan y Río Piedras, funciona en la actualidad en casi todos los campos y pueblos de Puerto Rico.

Durante su primera etapa, llamémosla, para darle un nombre, la época de Sunnen, alrededor de 100,000 puertorriqueños se familiarizaron con los servicios de planificación. Durante la segunda etapa, la época de la OOE, más de 50,000 han recibido los servicios de planificación de cuya cifra 35,312 están activos en el presente.

El índice de natalidad de la Isla que en 1956 era 34.5 se ha reducido a 24.8 en la actualidad.

DIFICULTADES

En este punto es bueno hacer claro que el camino recorrido por la Asociación no ha sido fácil. Desde el comienzo, el programa de planificación encontró la oposición tenaz de las fuerzas de la ignorancia, del fanatismo, de la hipocresía, del miedo y de la indiferencia. Pero nada le hizo retroceder ni detenerse en su curso. Ha caminado, quizá lentamente, pero siempre hacia adelante con paso firme y seguro, "como la estrella en su curso, sin prisa, pero sin pausa".

FUTURO

No hay duda de que los horizontes de la planificación familiar se han despejado en todo el mundo y auguran muy buenos logros. Los gobiernos más poderosos, así como los mejores cerebros en todos los campos del saber, están en su favor.

En Puerto Rico la planificación familiar es el tema del día, en la prensa, la radio, la televisión y en la tertulia familiar. El Gobierno, antes muy escurridizo e indiferente, ha abrazado la causa. Véase, si no, como un ejemplo entre otros, el decidido respaldo que le ha dado el Secretario del nuevo Departamento de Servicios Sociales de Puerto Rico, Sr. Efraín Santiago.

Creo que podemos cerrar estos breves apuntes afirmando que la planificación familiar vino para quedarse.